

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 29 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1162

Obreros asesinados en Aquisgran porque protestaron contra la escasez de las subsistencias. -- Terrible huracán en Génova

Los huertanos de Murcia atemorizados.

MURCIA.—Según los datos recientes llegados a esta capital concernientes al último huracán que se dejó sentir en esta provincia, se sabe que una ola de fuego arrasó las cosechas de maíz y de morera. Los huertanos, están atemorizados por el fenómeno y aseguran que jamás han presenciado nada tan imponente y devastador.

Colisión de un tren con un auto móvil.

CATARATAS DEL NIAGARA, N. Y.—A consecuencia de la colisión entre un tren de la New York Central y un automóvil, ocurrido en un cruce de la carretera de Lewiston, resultaron nueve muertos, miembros de una familia de diez, quedando gravemente herida la única superviviente.

Las fiestas colombinas en Huelva

HUELVA.—Se están desarrollando dentro de la mayor animación las fiestas colombinas. Con este motivo han llegado ha este puerto el crucero "Cataluña" y el cañonero "Balboa". En el monasterio de la Rábida se celebró la misa tradicional, habiéndose organizado una "kermesse" y animados bailes en los círculos y sociedades de esta capital. Con este motivo han llegado numerosos forasteros.

Reina el descontento entre los moros rebeldes

MELILLA.—Según los reconocimientos hechos por los aviadores militares y de acuerdo con las confidencias que han llegado a esta plaza, se sabe que los moros rebeldes de la cabila de Beniurriaguel, se encuentran muy descontentos por las decisiones tomadas últimamente por Abdel Krim, abandonando la guardia monte Iferrin y de Yelebeludía.

Dos rateros roban más de veinte mil dólares en joyas

CHICAGO.—Dos jóvenes bien vestidos sorprendieron a los empleados de la joyería de C. J. Fried Company, en la mañana de hoy, y escaparon, llevándose joyas cuyo valor se estima aproximadamente en \$20.000

14 muertos en Aquisgran

AQUISGRAN.—Han resultado catorce muertos del intento popular de asaltar el cuartel de policía para libertar a los obreros arrestados a consecuencia de la manifestación contra la escasez de las subsistencias.

Terribles huracanes en Génova

GENOVA.—Fuertes y terribles huracanes han señalado el cambio de los calores tórridos a temperaturas moderadas. El ciclón desvastó los hermosos lugares de veraneo al Este de Génova.

Mueren tres personas en un accidente automovilístico

TEANECK, N.—Tres personas resultaron muertas a consecuencia de un accidente automovilístico ocurrido recientemente.

Peter Erickson, de Bogotá, viajaba en su auto en compañía de su esposa y de los esposos N. S. Johnson, residentes de Teneck, cuando al llegar a la vuelta de un camino el automóvil cayó entre un hoyo inmenso, haciéndose pedazos. Los tres acompañantes de Erickson, quien guiaba el carro, perecieron casi instantáneamente, y éste resultó herido de gravedad.

Ladrones que se llevan 850 galones de alcohol

CHICAGO.—Seis bandidos armados se presentaron hoy en la firma Primal Products Company, y después de haber amordazado a tres empleados, se llevaron 850 galones de alcohol de grano en un autocamión que tenían preparado en la calle. Uno de los empleados fué tan brutalmente agredido, que permaneció sin conocimiento hasta varios minutos después del robo.

La amenaza constante de un conflicto bélico en la América del Sur

MONTEVIDEO.—El Senador Jiménez de Aréchaga, uno de los delegados uruguayos, a la Conferencia Panamericana de Santiago, presentó una interpelación en el Senado al Ministro de la guerra, respecto del "verdadero estado de eficiencia del ejército del Uruguay, para el evento de un conflicto internacional".

Pescados víctimas del calor

BUDAPEST.—Más de cien mil pescados han caído víctimas de la ola de calor de Hungría en las aguas de Izegegin. El agua se evaporó dejando a los pescados en seco. La población fué convocada para enterrar los peces que estaban envenenando el ambiente por muchas millas a la redonda.

Tranquilidad en Berlin

BERLIN.—La situación del trabajo y de las subsistencias muestra un constante mejoramiento ahora que la huelga general de los comunistas ha sido suspendida. El intento de los rojos de paralizar la ciudad ha fracasado, a consecuencia de la oposición de las uniones legales de trabajadores.

Bacon Slempe es el Secretario de Coolidge

WASHINGTON.—El ex-Representante Bacon Slempe, de Virginia, ha sido nombrado Secretario del Presidente Coolidge. Slempe ha aceptado y se hará cargo de su oficina.

Fue capturado en Ennis mientras pronunciaba un discurso

DUBLIN.—En su primera aparición pública en trece meses, durante los cuales ha estado ocultándose—aunque ha presidido muchas reuniones secretas—Eamonn De Valera, caudillo republicano, fue capturado en Ennis, mientras pronunciaba un discurso en un mitin electoral.

Los aeroplanos sin motor en concurso

GRERSFELD.—Cien aeroplanos sin motor entraron en el concurso de esa clase de aeronavegación, que comienza esta semana. Además de los alemanes, están representados de los Estados Unidos, Suecia, Checoslovaquia y Austria.

EDITORIAL

La Jornada del domingo

Ese majestuoso desfile que el domingo pasado llenó de asombro a la ciudad de San José, fue hecho con elementos de la capital a los cuales se sumó escaso contingente de las poblaciones más cercanas. Escaso decimos, porque el temporal reinante en la madrugada, las noticias alarmistas regadas por los adversarios y el entorpecimiento calculado del servicio de transportes en las carreteras intercantoneales que lo tienen, dificultaron el acceso a la ciudad de algunos centenares de coopartidarios que sin existir esos estorbos habrían contribuido a la demostración.

Sin embargo, la fuerza abrumadora por el número y por el entusiasmo y por el orden y por la organización que el Partido Reformista presentó el domingo en la capital, ha servido a las personas que miran con serenidad el desarrollo del problema eleccionario, para afirmar de una manera rotunda y definitiva que ya no será remoto el triunfo por mayoría absoluta, de este Partido en que el fervor y el sacrificio son fuertes alas que abarcarán en vuelo incontenible el cielo de la Patria.

Nosotros somos por convicción enemigos declarados de cálculos y apuestas, de publicaciones fantásticas y zarandeos. No nos ocupamos, por eso, en amontonar cifras para competir inútilmente con las operaciones aritméticas en que la pasión enemiga trata de empuñecer nuestro esfuerzo del domingo. Esa demostración no ha sido para los adversarios, que nunca reconocerán de grado su inferioridad y que más bien se sienten lastimados con el éxito brillante que obtuvimos; esa demostración es para nosotros mismos, para nuestra propia enseñanza y satisfacción, y es también para los neutrales y escépticos que, simpatizando vivamente con nuestras tendencias, no se deciden a acuerparlas mientras no les vean caracteres ciertos de viabilidad. Y nosotros hemos visto confirmadas de sobra nuestras idas acerca de la entidad del Partido que ayudamos a orientar, y los imparciales han juzgado sin el auxilio de extraños contadores la magnitud de nuestro número y la eficacia de nuestra organización. El mismo desorden entusiasta que

apelotonaba las gentes hasta comprimir las dentro del molde de las cuerdas, está diciendo que no trabajamos sobre el artificio y que teniendo plena conciencia de lo que son y de lo que pueden y de lo que valen, los reformistas no se cuidan de producir ilusiones de óptica que bien pronto se desvanecen al brillo de la realidad.

Con la mano puesta sobre el corazón podemos afirmar al País que la demostración reformista del domingo, a pesar de los obstáculos que ya hemos mencionado, cubrió no menos de mil quinientas varas, y que sobrepasa en tres tantos a la más numerosa de las que, con trenes y camiones de acarreo y mediante el desembolso de ingentes cantidades de dinero, han hecho hasta ahora en la capital los bandos adversarios.

¿Qué está esto probando? Que sí hay en el País una conciencia alertada bajo las losas de la desilusión, y que esa conciencia ha despertado y se incorpora al escuchar el pregón de las reformas necesarias para que la democracia tenga su perfecto sentido entre nosotros y para que cobre relieves de realidad el derecho de la ciudadanía.

¿Cuándo se había visto en Costa Rica levantarse un partido entre los humildes, entre los olvidados, y costear con el patriótico ahorro de los pobres no sólo su vida regular sino además estos despliegues de fuerza y de hermosura que parecían destinados a ser exclusivo patrimonio de los bandos capitalistas?

Y si se suma este importante detalle al no menos impresionante de la absoluta carencia del más leve desorden—circunstancia que constatan complacidos hasta los mismos periódicos adversos—se verá que hay una determinación inquebrantable y serena en la parte más sana del pueblo costarricense, de obtener la victoria a costa de los mayores sacrificios; y que esa determinación se cumple con la precisión con que parece cumplirse en el tiempo los irrevocables mandatos del destino.

Loor al pueblo sensato que, aprovechando los caudales de la experiencia, ha sabido mirar con claridad el punto por donde se esboza ya el orto de su liberación!

Aclaración del sobrino del mártir de Buenos Aires, don Ricardo Rivera

Hago una aclaración franca, honrada y espontánea a todos mis buenos amigos a quienes en diferentes ocasiones les he manifestado mi simpatía por el Partido Agrícola que postula como candidato a la Presidencia a don Alberto Echandi.

Pero, oh desilusión la que recibí cuando presencié la gira del señor Echandi al cantón de Aserri, pues la mayoría de sus compañeros eran los amigos de la terrible administración de los hermanos Tinoco, de ingrata recordación para mi familia que aún llora la desaparición de mi recordado tío Ricardo Rivera, que sucumbió con sus compañeros y el apostol de nuestras libertades don Rogelio Fernández Güell, mártires todos de la libertad.

Me es grato manifestar a todos mis amigos, que después de meditar sinceramente cuál de los candidatos ostentan el ideal de los mártires de Buenos Aires, y en honor a la verdad, he visto que es el eximio ciudadano el General don Jorge Volio. Además, es el que da más garantías a las clases trabajadoras. Por eso me adhiero de todo corazón a la causa del gran Partido Reformista que postula para Presidente de la República al íntegro ciudadano General don Jorge Volio, por quien trabajaré con denuedo hasta llevarlo al Solio Presidencial.

¡Viva Costa Rica redimida!

MANUEL CASTRO R.

San José, 29 de agosto de 1923.

La obra constructora de una Escuela

A raíz de una interesantísima conferencia del Profesor señor García Monge, el personal y el Patronato de la Escuela Colón acordaron instituir en el País la *Fiesta de las madres* consagrada a honrar esas silenciosas y abnegadas fuerzas de la sociedad, las Madres, en las cuales reposa ciertamente el vigor de las razas y la vida de los pueblos.

Semejante iniciativa en un país que hasta hace poco permanecía indiferente a esta suerte de comprensiones del propio destino, está marcando un firme progreso educativo sobre el cual pasan sin mirarlo, los adversarios gratuitos de la cultura nacional.

El doce de Octubre próximo es el día señalado para inaugurar esa bellísima fiesta, una de cuyas partes es un concurso literario sobre temas alusivos a la celebración.

Próximamente publicaremos las bases de ese concurso, en el cual actuarán como jueces los conocidos escritores don Justo A. Falcó, don Carlos Orozco Castro y don José Fabio Garnier.

A la Directora de la Escuela Colón señorita Cantillano y a sus inteligentes colaboradoras, nuestro más vivo y respetuoso aplauso.

Rectificación necesaria

Al reconstruir "La Tribuna" el discurso pronunciado por el General Volio la noche del domingo, incurre en una grave inexactitud al tratar la cuestión agraria consignada en el Programa Reformista. El propio General Volio y varias honorables personas que escucharon el discurso, sostienen que no se ha hablado de *reparto de propiedades* sino de cosa muy distinta.

Si no conociéramos los involuntarios errores que incurren los cronistas al tomar rápidamente los períodos de un discurso, pediríamos más respeto para los conceptos oratorios del adversario político.

HORROROSO DUELO a machete entre dos campesinos Una mano encontrada en el suelo

Un periódico de ayer hablaba sucintamente de este hecho, y nosotros vamos a narrarlo con todos los detalles, ya que nuestro activo corresponsal de Heredia nos envió datos minuciosos.

Quiénes son ellos

Los señores don Víctor Camacho y don Graciliano Carball, son señores trabajadores y serios, ambos vecinos de Barreal de Heredia.

Camacho y Carball disfrutaban en el pueblo de aprecio y simpatía.

El motivo del disgusto

Parece que hace algunos días, Víctor y Graciliano tuvieron un muy serio disgusto con motivo de una deuda insignificante que tenía el primero con el segundo.

El lunes pasado, a eso de las ocho de la mañana, se encontraron ambos campesinos y se cruzaron fuertes palabras.

El duelo

Y de las palabras pasaron a los hechos. Ambos desenvainaron sus "machetes".

Después de una lucha terrible, el señor Camacho resultó con varias heridas en los brazos y con una mano completamente cercenada, y el señor Carball resultó con un lado de la cara cortado de un tajo y otras heridas en el cuerpo.

Una mano encontrada en el suelo

Cuando el señor Alcalde Segundo y el señor Comandante de Policía de la ciudad de Heredia, llegaron al lugar del suceso, encontraron en el suelo una mano que resultó ser del señor Camacho, quien se encuentra en el Hospital.

Honda impresión

Honda impresión ha causado en el pueblo de Barreal y lugares cercanos, este duelo horrible, realizado en pleno campo, sin testigos, y cuyas consecuencias han sido tan serias.

Notas de Limón

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, don Alberto Rodríguez, entusiasta compañero de nuestra Causa.

—Para San José, en vía de paseo partió don Julio Umaña.

—De paseo entre nosotros y procedente de Barba, se encuentran el estimado doctor Baudrit y el doctor Gutiérrez de Cartago.

—De plácemes se encuentra el hogar de don Eladio Guardia y señora con el advenimiento de un varoncito.

—El luctuoso acontecimiento que hoy embarga el hogar de don Andrés Boza Cano y señora en San José, lo deplora hondamente el que suscribe y envía su más sentido pésame por este medio a los estimados padres, a doña Deldania Cano y su hija la señorita Jacinta y a todos sus deudos.

COW MATHEW

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDERO & C^o

contiguo a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

Dirección y Talleres de LA PRENSA: 7^a Avenida Es. te N^o 344.

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida informes en esta oficina.

Boda

Echeverría - Pacheco

Hemos recibido la siguiente participación que agradece: "Manuel Echeverría Jiménez y Felicia Pacheco celebrarán su matrimonio el 2 de setiembre próximo. Tenemos el placer de participar a Ud. Manuel Echeverría Leonidas Pacheco, María de Echeverría, Felicia de Pacheco."

Operada

En días pasados sufrió una delicada operación la estimada señorita Isabel Coto.

Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos muy de veras.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

AVANCES REFORMISTAS

Ecos de la Jornada dominical

SANTA CRUZ, Guana- caste. — A Gonzalo Zayas Bazán.

Brillantes triunfos de nuestra causa en Tempate y San Juan. Pueblo proclama Gral Volio. Echandiismo en Santa Cruz, derrotado. *Golcher y Montero.*

ATENAS — A José M. Zeledón.

Don Florentino Lobo, elemento ramonense de lo más apreciado por atenienses, le vantó tribuna en este lugar y fué muy aplaudido por gran número de Reformistas. *F. Bolaños*

*PUNTARENAS. — A Gonzalo Zayas Bazán.

Reunión de Lepanto ant madísima. Lujosa directiva de doscientos sufragantes. *Díaz Pérez*

HEREDIA. — A Gonzalo Zayas Bazán.

Pueblo San Antonio aclamó unánimemente a nuestro Jefe. Triunfo reformista indiscutible. *R. Barth y Enrí que Cortes.*

Estimable

enferma

En la Clínica del doctor Figueres fue operada la estimable señora doña Amelie E. de Carmiol esposa de don Julio Carmiol.

Gracias a la competencia de los doctores Castro Cervantes, Figueres, Durán y Jiménez Núñez, la operación resultó admirablemente bien hecha y la paciente se encuentra en muy buen estado.

Partido

Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada en las varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros coopartidarios quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚRIGA Tesorero.

ALUD Y VIGOR

Para todos los hombres que habiendo agotado de sus fuerzas por exceso de trabajo o por exceso de la juventud, se hallan ahora debilitados o con debilidad nerviosa, las NORTH AMERICAN PASTILLES (Pastillas Norte Americanas) se preparan especial y científicamente para restituir la salud y el vigor varonil. Precio \$5.00 americano la caja, por un tratamiento suficiente para 30 días, que se mandará por correo cerrado y certificado. (Escriban explicando exactamente sus síntomas y nuestro Jefe Médico le mandará gratis) el diagnóstico y el mejor consejo para su caso particular. Porque continúa usted sufriendo.

CISNIA PRODUCTS CORPORATION (Organizada bajo las leyes del Estado de Nueva York) 105 New Street, New York, E. U. de A.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

HEREDIA — A Gonzalo Zayas Bazán.

Reunión entusiasta el pabellón rojo flameó triunfalmente, oradores: Herrera, Braña, Fernández, Barrios, Barth y los hermanos Cortés. *S. Chaverri.*

SAN RAMON. — A Gral. Volio.

Pueblo ramonense, al oír a Cordero y Juan Alfaro, se le abrieron las heridas que nunca sanarán; y dió nota el más alto patriotismo. *Memo Zamora.*

SAN RAMON. — A General Volio.

Celebrando su cumpleaños, pueblo en gesto heroico, aniquiló a Cordero y Juan Alfaro. Reformismo aumeanta manera formidable.

Aquileo Orlich

SAN RAMON. — A General Volio.

Si alguien le cantó las verdades a doctor Cordero, fué este pueblo, siempre en su puesto de honor.

Eliso Gamboa

Muere la Srta. Berta Paynter R.

Ayer noche falleció en esta capital la muy apreciable señorita Berta Paynter Robert, hija de doña Agustina Robert v. de Paynter.

La inesperada muerte de Berta ha sido muy sentida en esta sociedad, pues disfrutabadel cariño y del afecto de todas sus buenas amistades.

Esta mañana, después de los funerales religiosos, de la Iglesia del Carmen salió el cortejo fúnebre rumbo al Cementerio General, con selecto y grande acompañamiento.

A su afligida madre doña Agustina Robert v. de Paynter, a sus hermanos William y Ada, y a la demás familia doliente, le enviamos por este medio nuestra más honda expresión de dolor.

Nuevo heredero

Al hogar del caballero don Gregorio Mata y su apreciable señora esposa, ha llegado una preciosa chiquitina, por lo que felicitamos a sus amables padres.

Duelo blanco

En esta capital falleció el niño José Rodrigo Ocampo, hijo del caballero don Alcides Ocampo y su apreciable señora esposa doña Margarieta Argüello de Ocampo.

A sus afligidos padres les enviamos por este medio, nuestro más sentido pesame.

ALMACEIN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta Afrecho de Trigo, Fósforos Dragón Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198

Apartado 614

Lo que dicen los demas

Revista de la Prensa diaria

La Nueva Prensa Se habla de una profecía a la que se da el título de *admirable*, dictada por una pitonisa salvadoreña el 1º de Enero de este año. —es decir, cuando ya la lucha electoral presente estaba perfectamente delineada, — referente a las actividades políticas, artísticas y sociales del País. La expresada profecía declara el triunfo electoral del candidato de la convención (entendemos que la del 11 de abril) y por las señas deducimos que en esa parte va a quedar sin cumplimiento aun cuando el Ministerio de Seguridad Pública, dado según dicen, a cábalas y sortilegios, ponga de su parte cuanto pueda para conseguir esa realización. A no ser que se trate de una nueva *convención* en la cual pudiera corresponder el premio gordo al mismo don Aquiles. . . .

Nosotros somos escépticos en materia de pronósticos, y nos atenemos más que a otra cosa a la realidad de las cosas que vamos constatando. Por ejemplo, al que extraordinario que en todo el país está tomando el Partido Reformista.

"La voz del vigía se llama un artículo que trata, entre otras cosas, del desagrado con que en nuestros públicos acostumbrados al pugilato de la injuria, se escucha a los pocos hombres que derraman sobre la multitud palabras de cordura y de serenidad. El escritor está en lo cierto solo a medias. El fenómeno ocurre, es verdad, pero ya no es tan frecuente como en las épocas de la *vieja política*. Es necesario reconocer que aun sin notorio y aun sin quererlo, estamos renovándonos, y el caso contrario ha sido visto ya en algunos pueblos con indescriptible satisfacción.

El orador cloaca que ahora se llama, ha sido obligado en varios sitios—y ojalá lo fuera en todos—a descender de la tribuna que estaba degradando. ¿Verdad que sobre este hecho puede fundarse una esperanza?

Don Alfredo Saborio, apreciable inteligencia joven que empieza a tener desarrollo, discurre con elegante sencillez sobre la obra de arte en sí misma, desligándola de todo contacto con la personalidad de su autor para el efecto de emitir el juicio que ella merece. Difícilmente habrá en el ambiente de nuestra cultura quien se atreva hoy a refutar esas ideas. Pero ni el señor Saborio ni nadie puede ni debe confundir el juicio admirativo que merece la obra en sí, con el lamento que a la par se produzca de que el Pavo real,—que es una obra de arte viva—tenga las patas tan feas, de que la estatua que contemplamos admirados tenga un pedestal indigno de ella o de que el cuadro consagrado se desluzca por el estrambótico del marco. Mientras no se diga mal de la obra en sí por la pobreza de esos detalles accesorios, el juzgador tiene derecho a apuntar sus reparos. Esto es, al menos, lo que nosotros pensamos al respecto.

Diario del Comercio

Las palabras que escribiera el Presidente de la República contra el Partido Reformista en su veto a la Ley de la Reforma Electoral, sirven al órgano echandista de escapulario, de detente, como si dijéramos, contra la invasión de la ola roja que ya es incontestable con exorcismos y jaculatorias. Flaco servicio le hacen a don Julio Acosta sus amigos muy queridos en quienes él tiene todas sus complacencias. Porque esas palabras de franca desaprobación y antipatía para las doctrinas de un partido, pronunciadas y escritas en hora imprudente, servirán mañana de documento histórico para acusar la responsabilidad de posibles sucesos desagradables, del magistrado que tenía la fuerte obligación de respetar el sufragio popular.

Un escritor, *Novo*, verdadero escritor de corte elevado y sereno, replica a don Omar Dengo sobre algunas afirmaciones de su último discurso. Nos llama agradablemente la atención que en este trabajo la refutación de ideas impera con solemnidad, y ni una frase hiriente ni dudosa contra el orador a quien se refuta asoma entre la urdimbre del artículo. Sólo así puede ser fructífera una discusión y sólo así podremos llegar a hacernos dueños de la cultura por la cual parece que tanto se batalla. El artículo refuta con alguna habilidad el cargo de que el Partido Agrícola ataca la enseñanza del país, y glosa a su sabor las declaraciones últimas de don Alberto Echaandi para

extraer de ellas un sincero deseo de mejorar nuestros actuales instrumentos culturales.

Pero olvídase que al Sr. Echaandi y a los suyos lo que se les cobra en este sentido son tendencias manifiestas, de *otras veces, a suprimir con miras económicas* nuestros planteles de enseñanza superior. En cuanto al segundo punto, el de la libertad, el escritor plumea con menor felicidad. No aduce argumento alguno que deshaga las terminantes declaraciones de su candidato respecto de limitación del derecho de sufragio y se concreta a señalar el peligro que existe en poner en blanco el cheque del Poder en manos de un hombre tan eminente como tornadizo tan amigo de frases y tan proclive a la versatilidad. Y cita los hechos del señor Jiménez que prueban sus asertos. Opinamos que *Novo* ha dicho verdad, pero que ha quedado debiendo la refutación que prometía su artículo.

La Tribuna

El señor Chocano, detrás de las *Palpitaciones de la Vida Comercial*—que esta vez están nutridas de datos muy interesantes—entra de lleno en discusión sobre Arte y Democracia con nuestro Rómulo Tovar. Nos place sobre manera esta oportunidad que se presenta al aprovechado costarricense cuya prosa concisa y severa a veces nos recuerda la de Lord Macaulay, para lucir sus arreos en un torneo de esa entidad, y no dudamos que al final tendrá por suya la victoria.

De su réplica de hoy titulada *Polvos líricos* a los ojos del público, que a nuestro pobre juicio es la mejor de las que lleva producidas—son estos hermosos párrafos que parecen cantos, pero cantos de granito pará una maciza construcción:

"Yo sencillamente creo que no se puede ser enemigo de la democracia: lo puede ser el rey que defiende su corona, el noble que defiende su título, el cortesano que defiende su privilegio. Pero el hombre no puede ser enemigo de sí mismo: la democracia es el hombre; el hombre que desquiebre sus poderes, el hombre que adquiera la plena conciencia de sí mismo, el hombre que asume la soberanía de su propio espíritu, el hombre que se perfecciona. Por eso el ambiente natural de la democracia es la libertad.

Si contra algo trabaja la democracia como sistema es contra el estado. La idea del estado omnipotente está, condenada ahora; por lo tanto nada justifica la exaltación del tirano. Un poeta puede arrojar a los ojos de un público tan ingenuo como él, la idea de que un Cipriano Castro es la más grande figura del continente, pero un poeta ni siquiera responde a veces de sus propios cantos. La arrogancia de creer que lo único que ha producido la democracia americana es el poeta, no es más que una amable ilusión de quien se siente poeta. Pero ¿cuáles son los orígenes del arte? ¿qué determina el arte de Oscar Wilde, y el arte de Miguel Angel? Ciertas formas de arte y aún el arte en general no son más que transformaciones de las fuerzas mentales de un hombre, de modo que la más leve circunstancia ha podido desviar esas fuerzas en una dirección distinta. Hay hombres, pues, que no son responsables de su arte, lo sufren como una servidumbre. La democracia no aspira a esta forma inconsciente de la vida; su único principio es el predominio de la plena conciencia individual.

EL REVISTERO

Hermoso rasgo de un patrón

Don Ignacio Zamora, rico agricultor de San Antonio de Belén, tuvo el sábado pasado un rasgo que le honra y que debe servir de ejemplo a ciertos patrones.

Como en la tarde de esa día llegaba el General Volio a ese lugar, les suprimió a todos sus peones dos horas de trabajo, a fin de que los reformistas no se quedaran sin oír al candidato.

Aunque el señor Zamora no es compañero nuestro de lucha, con gusto lo felicitamos por ese rasgo de hombre que sabe respetar las ideas ajenas y sobre todo las de sus mismos servidores.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
Precio: ₡ 2.00 al mes

!! POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno no de baje de sels maazanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

!! COSTA RICA PIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

LA PRENSA
Diario de la vida nacional

DIRECTOR:
José María Zeledón

Jefe de Redacción:
Carlos Jinesta

Agente General:
Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágaslas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio constituirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación electoral la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entuñamo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

Enfermo de gravedad

En la ciudad de Alajuela se encuentra enfermo de gravedad el venerable anciano don Nicolás Solera, miembro distinguido de la sociedad alajuelense. Formulamos sinceros votos por el pronto restablecimiento del estimable enfermo.

Sociales

La señorita Mariana Huete ha continuado mejor.
La señorita Hortensia Esquivel ha restablecido.
Para Cartago saldrá en breve la señorita Chafá Oduber.
Don Jorge Coronado salió esta mañana para Limón.
La señorita Dora Paez regresó de Alajuela.
Don Rogelio Pacheco salió para Limón.
Don Bernardo Soto se encuentra mejor.
De Heredia vino la señorita Adelita Rosabal.
Para Cartago marchó don Juan Molina.

CORREOS

El viernes próximo a las 8.30 se hará el despacho de correspondencia con destino a Europa, vía Bristol, Sud América y Antillas, vía Cristóbal, por medio del vapor inglés "Bayano".

El sábado 1 de setiembre se efectuará el despacho con destino a México, Oceanía, Filipinas, Japón, China, Alaska, California, Texas, San Luis, Kansas, Chicago y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso; India Inglesa, Africa, Turquía, Europa, y Canadá vía Nueva York; Sud América y Antillas, vía Cristóbal y Habana, Cuba, por medio del vapor estadounidense "Pastores".

PAQUETES POSTALES
Alemania, (vía Emmerich) el miércoles a las 14 horas vapor "Stuyvesant".

Francia (Directo) el miércoles 14 horas vapor "Stuyvesant".

Holanda (directo) el miércoles a las 14 horas vapor "Stuyvesant".

Canal Zone, el viernes a las 14 horas vapor "Pastores".

Panamá, el viernes a las 14 horas vapor "Pastores".
Estados Unidos, el viernes a las 14 horas vapor "Pastores".

Gran Bretaña jueves a las 14 horas vapor "Bayano".
San José, 26 de agosto de 1923.

TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best references wishes employment with family that travels to New York.

For further information ask in this office.

Tipos de cambio

Nueva York	100.00
Londres	129.00
París	129.00
Bélgica	104.00
Suiza	407.00
España	303.00
Italia	98.00

No se olvide que los correos de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:
LA INDIA
Y LA MARINA
POR MAYOR:
Costa Rica Mercantile Co.



Allá como aquí

De nuestro colega "El Tiempo", de Bogotá, toma mos estas líneas:

El Cantor de los Déspotas

Parece que al exuberante poeta Chocano no le ha agradado extraordinariamente nuestro país, quizá porque no tenemos aquí, como en otras afortunadas naciones, un personaje cuya autoridad soberana y copiosa munificencia lo hagan digno de los cantos del poeta. Un artículo suyo escrito en son de respuesta a otro de "El Espectador" artículo publicado por la prensa de Barranquilla y transmitido, en parte, por los corresponsales, da aquella impresión de desagrado, que nosotros no calificamos de lamentable.

El señor Chocano, encuentra que sus laureles no han sido suficientemente respetados por el comentario de "El Espectador" y para justificar su aversión a la línea vertical, escribió esta frase que no parece dicha como un postulado abstracto sino profirida con intenciones de aplicabilidad real: "Es preferible—dice—un déspota nacional a un amo extranjero".

Ignoramos a cuál "amo extranjero" se refiere el señor Chocano. Pero si hubie

re alguno por ahí, descubriéramos por el poeta, con esa pasmosa habilidad especial que tiene para encontrarlos, no nos explicamos por qué el señor Chocano nos haya abandonado tan pronto. Debe ser que, efectivamente, los amos extranjeros son menos atractivos, menos "emocionables" que los déspotas nacionales.

Y nosotros, en cambio, le declinamos que hay algo peor que los amos extranjeros: los turiferarios y azuzadores extranjeros de un déspota, críollo o importado. El señor Chocano desempeñó ese papel en Guatemala, al lado de Estrada Cabrera, lo desempeñó en Méjico, con dos o tres Generales omnipotentes y lo quiso desempeñar en Venezuela, con el señor don Juan Vicente. En Guatemala ello por poco le cuesta la vida, y entones los laureles del poeta escudaron al teorizante de las tiranías dadivosas. Pero ni él ni nadie puede negar que eran justas las iras del pueblo de Guatemala y que no hay nada más triste que ver a un poeta mercenario, que pone su lira a los pies de los caudillos tropicales y va de pueblo en pueblo buscando hombres providenciales que paguen a peso de oro sus dritambos en verso.

De San Joaquín de Flores

Los echandistas tuvieron su reunión esta mañana, en la que los oradores junto con los jefes de dicho partido de este lugar, tuvieron su trago amargo. Desde que subieron a la tribuna fueron recibidos con nutridos vivas al digno Jefe del Partido Reformista por que entre los allí reunidos la mayoría eran Reformistas, pues los echandistas contando los oradores no pasaban de quince. Hubo quien los contó.

Sin embargo, la reunión tuvo su parte cómica y bastante criticable, pues una maestra de esta localidad, solita, sin quien le acompañara aplaudía desafortadamente, sin acordarse que sus discipulas podían verla en un acto tan ridículo para ella en su calidad de maestra y que sus finas manos podían lastimarse al golpearlas tanto en favor de una oratoria tan llena de falsedades y

mentras pues uno de ellos después de haberse dado el taso de ser amigo del General Volio, dijo que éste estaba loco, cosa que quite ramos nos probara ya sea en la misma tribuna que ocupó o por la prensa.

Por fin los joaquinaños llegaron a convenirse por qué los echandistas no publican su tan famosa directiva pues desde que el simpático Jorgillo (como cariñosamente le llama un amigo nuestro) estuvo aquí, el Echandismo y el Jimenismo marchan a paso de cangrejo gigante, para atrás, para atrás. Desde ahora le enviaremos nuestro sentido pésame a don Víctor Trejos, quien quiza engañado anunció una directiva de este lugar con más de docientas firmas.

CORRESPONSAL

San Joaquín, Agosto de 1923.

La Fuerza Moral de los ideales

PARA MIS AMIGOS

Yo, Manuel Umaña Quezada mayor de edad y vecino de San José, ante los testigos José Vargas, Macedonio Meneses y Juan R. Alvarado Ch. hago por este medio constar que soy Volista y no Echandista como me tienen, pues conozco que es el partido de mejores ideales por lo tanto soy Volista y firmo por esta causa tan noble.

A ruego por no saber firmar de Manuel Umaña Rubén Aguilar, José Vargas, Juan R. Alvarado Ch. Porfirio López C. Rafael Arguedas.

PROTESTA

Fuí Echandista pero en vista de que ese bando no reúne las ventajas que para nosotros los trabajadores tiene el partido Reformista; cambio de ideas y alzo bandera roja.

FERMIN BONILLA SOLÍS
Testigos: Carlos Madrigal y Francisco Lépez.

Heredía, agosto 21 de 1923.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Limón, agosto 25 de 1923.

Sr. don José María Zeledón Director de LA PRENSA.

San José. Distinguido correccionario.

Me ha causado, más que sorpresa, indignación, el abuso cometido por los fabricantes de directivas echandistas en este puerto, al poner mi nombre como vocal de su fantástica directiva.

Deseo, señor Zeledón, hacer constar, que muy humildemente, todos los actos de mi vida ciudadana, han tenido por norma el anhelo cívico, de ver a los de mi clase, mis hermanos los obreros, ejerciendo y practicando los altos ideales de una democracia verdadera.

Desde antes de iniciarse la actual campaña yo fui soy, y seré fiel entusiasta y decidido partidario del portaestandarte de los ideales altísimos, del partido Reformista. General don Jorge Vollo.

Antes no había hecho esta protesta, porque, haciendo caso omiso de las directivas del argollismo, no pensé que se acordaran de mi humilde nombre para completar su escaso número.

Su hermano en el ideal, ARTURO AGUILAR DELGADO

UNITED FRUIT CO. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York; de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los subagentes en San José señores Sasso & Pirie Sucs.

G. P. CHITTENDEN
ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

Para ese malestar, pereza y sueño, tome **DIGESTOIDES** después de comida **PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS**

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

AZUCAR

Bueno y barato
Solo consigue donde
José A. Coronado

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en **LA INDIA**
EDUARDO L. FERNANDEZ
TELEFONO 375 APARTADO 1064

Dr. Constantino Herdocia
De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, según al Teatro Variedades
Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

LOS GNOMOS

de Fermin Bernada
Gantina - Café - Chocolats
Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.
Asco emmerado y magnífico servicio
Avenida Central

A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Aníbal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto la soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente suplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa "Robert"

Almaén La Magnolia

Casa Importadora
Especializada en viveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.
Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio
A. Escarré
TELEFONO 589 APARTADO 911

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.